

L. NACIONAL

EXHIBEN A GN CON MILLONADA

BENITO JIMÉNEZ

Cuatro elementos de la Guardia Nacional (GN) fueron sorprendidos con más de un millón de pesos en efectivo, dinero que tenían escondido en maletas y uniformes. La captura se llevó a cabo en el cuartel de la 70 Compañía con sede en Tepatitlán, Jalisco en la región de Los Altos.

El operativo realizado el pasado martes, fue encabezado por el Inspector General César Augusto Hernández Robledo, comandante del 15 Batallón de la GN, con sede en La Nopalera, tras haber recibido informes sobre "la posible comisión de un delito".

En la revisión se encontró que los fajos de billetes estaban en posesión de un subinspector -equivalente a un Capitán primero del Ejército- además de un oficial y dos suboficiales. El efectivo encontrado por más de un millón de pesos estaba conformado por casi 50 mil dólares y 160 mil pesos.

Además, fueron encontradas por lo menos cuatro armas que no estaban asignadas a los oficiales, por lo cual carecían de registro y se desconoce su origen y uso.

Tepatitlán, junto con municipios como Lagos de Moreno y Colotlán, están den-

tro del llamado "Triángulo del Terror", colindante con Aguascalientes y Zacatecas, donde el CJNG ha provocado secuestros, desapariciones, ataques a policías, asaltos a transportistas y balaceras.

Un mando de la GN confirmó a Grupo REFORMA el operativo y dijo que los agentes federales están bajo investigación.

De acuerdo con un parte del operativo, al primer su-

binspector Javier Fabián Ramos Portillo le encontraron 30 mil dólares y 100 mil pesos escondidos en una maleta, debajo de una malla protectora, y otros 53 mil pesos y 2 mil 820 dólares en las bolsas de un uniforme gris.

El oficial Jaime Francisco Pech Kantun tenía entre sus pertenencias 6 mil pesos, y los suboficiales Héctor Ubaldo Castillo Vázquez y Nancy Fabiola Trejo Cervantes tenían 5 mil dólares y 3 mil 500 pesos, respectivamente.

Estos cuatro elementos de la GN fueron puestos a disposición del Ministerio Público Federal, en la sede de la FGR en Los Altos Sur, para aclarar el origen del efectivo.

En tanto, al suboficial Pedro Josué Valencia se le encontró un arma de 9 milímetros y una pistola de balines.





■ Agentes de la Guardia fueron sorprendidos en su cuartel de Tepatitlán, Jalisco, con casi 50 mil dólares y 160 mil pesos en efectivo.

Especial



GOBIERNO RECOMIENDA A OXXO CONTRATAR PROTECCIÓN

El presidente López Obrador informó que, antes del asesinato del empresario Julio César Almanza, la Secretaría de Seguridad de Tamaulipas sugirió a la cadena tener su propio equipo de seguridad. | A13 |

TAMAULIPAS

Proponen a tiendas que contraten su seguridad

La empresa FEMSA advirtió que no abriría las 191 tiendas y siete gasolineras hasta que se den las condiciones necesarias; **despiden a líder empresarial asesinado**

**ALBERTO MORALES
Y PEDRO VILLA Y CAÑA**

Reporteros
—estados@eluniversal.com.mx

Para hacer frente al cobro de piso en las tiendas Oxxo de Nuevo Laredo, la Secretaría de Seguridad de Tamaulipas recomendó a la cadena contratar su propia seguridad, señaló el presidente Andrés Manuel López Obrador en una tarjeta informativa sobre una reunión entre representantes de las tiendas de autoservicio, ANTAD y el gobierno del estado.

El encuentro fue previo al asesinato de Julio César Almanza Armas, presidente de la Federación de Cámaras de Comercio (Fecanaco) de Tamaulipas, quien denunció que las tiendas de conveniencia y gasolineras de esa marca en Nuevo Laredo eran objeto de extorsión por parte del crimen organizado.

En la minuta también se estableció que la Sedena, acompañada por la Guardia Nacional y Policía Estatal, continuarán con los patrullajes cerca de los establecimientos mercantiles en diversos puntos de la ciudad fronteriza.

En tanto, al cumplirse el séptimo día de la suspensión de operaciones de las tiendas y estaciones de gasolina Oxxo, Comunicación Corporativa FEMSA anunció que los establecimientos los reabrirán hasta que se den las condiciones necesarias.

Lamentan crimen de empresario

Sobre el asesinato de Almanza Armas, el presidente López Obrador aseguró que se investiga y se hará justicia para castigar a los responsables de este ataque.

“Tres días antes del crimen se dio a conocer un video de presuntos miembros del crimen organizado diciendo que no estaban actuando con los Oxxo. Sin embargo, pasó esta situación, este crimen, (...) muy lamentable y no queríamos que esto sucediera. Se está haciendo la investigación, se está avanzando para hacer justicia”, dijo.

Agregó que desde que se hizo la denuncia se convocó a una reunión donde participaron autoridades estatales y federales para atender la situación, y en el encuentro Almanza Armas no pidió protección.

De acuerdo con la tarjeta informativa, en los acuerdos entre las tiendas de conveniencia y la autoridad, FEMSA establecerá botones de pánico y cámaras externas en sus establecimientos, con el objetivo de identificar a los presuntos implicados en las amenazas, con la captura de imágenes con el propósito de fortalecer las denuncias.

Además, se creará un comité de empresas que será atendido cada 15 días hasta restablecer las formas de trabajo que se tenían

antes de los incidentes y se realizarán patrullajes de acercamiento a los diversos comercios de esas tiendas que participaron en la reunión.

En tanto, la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo de Reynosa expresó su más enérgica condena ante el atentado contra el empresario Julio César Almanza Armas y exigió justicia.

“Julio César Almanza Armas fue un líder comprometido y un defensor incansable de los intereses del comercio en Tamaulipas. Su trágica y violenta muerte representa una pérdida irreparable no sólo para su familia y amigos, sino también para la comunidad empresarial de nuestro estado y el país”, expresó la cúpula empresarial.

Almanza Armas fue velado ayer en el Sunset Memorial de Brownsville, Texas, y se prevé que será sepultado en el Buena Vista Burial Park este jueves a las 16:30 horas. ●



EMPRESARIOS

"Julio César Almanza fue un líder comprometido y un defensor incansable de los intereses del comercio en Tamaulipas"



El presidente de la Federación de Cámaras de Comercio en Tamaulipas, Julio César Almanza Armas, quien fue asesinado en Matamoros, fue velado en Texas y sus restos sepultados en el Buena Vista Burial Park.



POR EMPRESAS FACHADA

Alito niega investigación a él y su hermano

POR ENRIQUE SÁNCHEZ

Alejandro Moreno, líder nacional del PRI, rechazó que tanto él como su hermano Emigdio Gabriel sean investigados por la FGR y la Unidad de Inteligencia Financiera.

El jueves pasado, la organización Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad dio a conocer que ambas instancias del gobierno indagaban al familiar de Alito por su presunta relación con un entramado de empresas fachada utilizadas para triangular recursos.

“No existe una investigación en contra de mi poderdante por los hechos descritos. Si bien se han abierto indagatorias de carácter federal y local en su contra, las mismas han sido cerradas por las autoridades competentes, en algunos casos por falta de elementos”, afirmó en una carta, a través de su apoderado legal.

PRIMERA | PÁGINA 2

CASO DE EMPRESAS FANTASMA**Alito niega querrela contra su hermano****DICE QUE LA información de Mexicanos contra la Corrupción y la Impunidad es inexacta**

POR ENRIQUE SÁNCHEZ

Alejandro Moreno Cárdenas consideró inexacta y en algunos casos falsa la información que la organización Mexicanos contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI) dio a conocer respecto a una

investigación de autoridades federales que involucra a su hermano Emigdio Gabriel Moreno en un posible caso de triangulación de recursos.

La información compartida en **Excélsior** el pasado 26 de julio se refiere a un reporte

hecho público por esta organización civil en el que se da cuenta que la Fiscalía General de la República en conjunto con la Unidad de Inteligencia Financiera de la Secretaría de Hacienda investigaron un entramado de empresas fachada



da utilizadas para concretar traspasos millonarios de dinero y en las que el hermano del hoy líder nacional del tricolor con licencia, aparece como accionista.

Además, (MCCI) apunta que las instituciones habrían ubicado seis propiedades que Emigdio adquirió en la Ciudad de México y una más de la que fue dueño

en el condado de Harris en Houston, Texas, en Estados Unidos.

Al respecto, el líder priista, a través de su apoderado legal, Félix Enrique Selem Villanueva, aseguró que dicha información “resulta inexacta y en algunos casos falsa”. Que la misma ya había sido difundida por la gobernadora del estado de Campeche, Layda Sansores en el programa martes del Jaguar el 27 de septiembre de 2022.

“Al respecto manifiesto que el hermano de mi poderdante obtuvo un amparo de la Justicia de la Unión dentro del expediente 1120/2022 del Juzgado Segundo de Distrito del estado de Campeche en contra de actos de la gobernadora del Estado para que cesara en su divulgación de información calumniosa. Es decir, el amparo concedido tomó en consideración que dicha información difundida carecía de los requisitos establecidos por la suprema corte consistentes en ser veraces y objetivos.

“En este sentido, es importante referir que no existe una investigación en contra de mi poderdante por los hechos ahí descritos. Si bien se ha abierto indagatorias de carácter federal y local en su contra, las mismas han sido cerradas por las autoridades competentes, en algunos casos por falta de elementos, y en algunos otros como cumplimiento de un amparo concedido a favor de mi poderdante”, afirma Félix Enrique Selem Villanueva, apoderado legal de Alito Moreno.

A través de una carta dirigida a esta casa editorial en la que solicita su derecho de réplica consagrado en la Ley Reglamentaria del artículo 6º constitucional, Alito aclara que en esta publicación “no se refiere ninguna carpeta de investigación o expediente en el cual supuestamente estaría el solicitante siendo investigado. Por lo que es de concluir que es información inexacta la que ahí se presenta”.

Agregó que su hermano ha tenido una trayectoria empresarial ajena a cualquier vínculo político con él, “sin haber incurrido en ilícito alguno o en conflictos de interés”.

Si bien se han abierto indagatorias de carácter federal y local en su contra, las mismas han sido cerradas por las autoridades competentes.”

CARTA DE ALITO



Buscan alargar proceso de *El Mayo* Zambada por ser *inusual*

El Departamento de Justicia de EU solicitará que en el caso que se sigue contra Ismael Zambada no apliquen los plazos legales de setenta días. PAGS. 6 Y 7

Combate al crimen organizado

EU busca alargar juicio de *El Mayo* por *inusual*

Narco. La defensa del capo avala petición del Departamento de Justicia para que no se apliquen los plazos iniciales de 70 días; niegan a Zambada derecho a fianza

JOSÉ ANTONIO BELMONT, EL PASO

JOSÉ ANTONIO BELMONT

El Departamento de Justicia de Estados Unidos solicitará que en el caso contra Ismael *El Mayo* Zambada no apliquen los plazos legales a fin de que el capo no tengan que ser juzgado en máximo 70 días, como estipula la legislación.

Para ello las autoridades estadounidenses pedirán en la audiencia de este jueves a la jueza Kathleen Cardone que el proceso contra el narcotraficante mexicano sea clasificado como “complejo e inusual”.

De acuerdo con registros judiciales públicos, los fiscales sustentaron esta petición por escrito argumentando tres puntos principales: el primero es la docena de cargos que pesan sobre Zambada por delincuencia organizada, homicidio, narcotráfico y lavado de dinero, entre otros.

El segundo es el periodo que abarca la indagatoria, pues des-

de 2012 hay una acusación en la Corte del distrito oeste de Texas; el último punto es la gran cantidad de evidencia existente.

De acuerdo con el escrito, los abogados de *El Mayo*, Frank Pérez y Ray Velarde, estuvieron de acuerdo en clasificar el juicio como “complejo e inusual”.

“Las partes buscan que este caso sea designado como inusual y complejo. Los cargos abarcan una conspiración que duró más de una década, son de naturaleza compleja y conllevan penas sustanciales. El volumen de descubrimiento probatorio también es sustancial”, detalla el documento.

En tanto, la jueza federal Anne Berton determinó que Zambada continúe su proceso penal en prisión y sin derecho a fianza, con el argumento de que no había condiciones para asegurar “de manera razonable” que acuda a las siguientes audiencias.

También ordenó que el cofun-

dador del cártel de Sinaloa esté aislado “en la medida de lo posible” de personas que “cumplen su sentencia o estén esperando una apelación.”

“El Tribunal determina que no existen condiciones de liberación que garanticen razonablemente la comparecencia del acusado o la seguridad de la comunidad.

“Por lo tanto, se ordena que el acusado sea detenido sin derecho a fianza y por la presente el acusado queda bajo la custodia del fiscal general para un centro correccional de confinamiento separado”, señala el documento.

El Mayo renunció a estar presente este miércoles durante la resolución, por lo que la jueza dio por terminado el procedimiento administrativo de arraigo.

Hoy Zambada comparecerá a las 13:00 horas, tiempo de Ciudad de México, ahora ante la jueza Cardone, en una audiencia procedi-



mental para enjuiciarlo por delitos relacionados con narcotráfico.

La Casa Blanca presumió la detención de El Mayo, entre otros capos, en su lucha contra el fentanilo e instó a departamentos y agencias federales a hacer lo necesario para detener el narcotráfico. ■



Continúa cierre en Nuevo Laredo

Las operaciones de casi 200 tiendas y gasolineras de Oxxo en Nuevo Laredo, Tamaulipas, "se reanudarán cuando existan las condiciones para hacerlo", informó FEMSA, que valora la instalación de botones de pánico por la inseguridad en la zona, que provocó el cierre, hace una semana, y el asesinato del dirigente empresarial Julio Almanza, quien había denunciado la situación. **Pág. 6**

CORTESÍA



NUEVO LAREDO, TAMAULIPAS

Sin fecha, reapertura de los Oxxo: FEMSA

Las operaciones se reanudarán cuando existan condiciones para hacerlo, señala la empresa; mantiene diálogo con autoridades para garantizar la seguridad

ATZAYACATL CABRERA y El Sol de Tampico

Gruppo FEMSA informó que no hay fecha para la reapertura de casi 200 sucursales de Oxxo y Oxxo Gas en Nuevo Laredo, Tamaulipas, a pesar de que en una reunión entre autoridades y empresarios se proyectó que las tiendas de conveniencia y gasolineras abrirían nuevamente entre la tarde de ayer y hoy.

Ayer, en su conferencia de prensa matutina, el presidente Andrés Manuel López Obrador mencionó la reunión de autoridades y empresarios, ocurrida el lunes, y compartió una imagen en la que

se confirmaba la reapertura de Oxxo y Oxxo Gas el "miércoles al mediodía o el jueves por la mañana". No obstante, en una tarjeta informativa, FEMSA puntualizó que la reapertura no ocurrirá en tanto no existan condiciones adecuadas en Nuevo Laredo.

"En Oxxo y Oxxo Gas mantenemos diálogo con autoridades estatales y federales, trabajando en conjunto en acciones que nos permitan garantizar la seguridad de nuestros colaboradores. Nuestras operaciones se reanudarán cuando existan condiciones para hacerlo", publicó el consorcio.

Desde el 24 de julio pasado, la empresa FEMSA mantiene cerrados 198 establecimientos comerciales —191 tiendas Oxxo y siete gasolineras Oxxo Gas— en Nuevo Laredo, Tamaulipas, por falta de condiciones de seguridad en la ciudad.

El lunes 29 de julio, la compañía sostuvo un encuentro con autoridades para garantizar la seguridad de sus trabajadores. FEMSA precisó que el cierre de Oxxos se dio a raíz de "actos de violencia que pusieron en riesgo la integridad de colaboradores".



En la reunión, en la que estuvieron el secretario de Gobierno de Tamaulipas, Héctor Joel Villegas González; el secretario de Seguridad estatal, Sergio Hernández Chávez García; así como elementos de la Fiscalía estatal y de la Guardia Nacional, se acordó la reapertura de las sucursales de Oxxo.

Además de FEMSA, acudió la Asociación Nacional de Tiendas de Autoservicio y Departamentales (ANTAD) en representación de las empresas Smart, Coppel y Chedraui, cuyas franquicias también resultaron afectadas.

Según los acuerdos adoptados FEMSA instalará botones de pánico y cámaras de videovigilancia en sus sucursales,

en tanto que las autoridades se comprometieron a realizar patrullajes en los establecimientos.

Aunque el Ejército, la Guardia Nacional y la Policía Estatal son los responsables de dichos patrullajes, la Secretaría de Seguridad de Tamaulipas recomendó a FEMSA contar, además, con seguridad interna.

Pese a los acuerdos generados, el asesinato de Julio Almanza, expresidente de la Federación de Cámaras Nacionales de Comercio (Fecanaco) en Tamaulipas, encendió nuevas alertas en el estado.

El martes por la mañana, Almanza Armas dijo en entrevista con la **Organización Editorial Mexicana (OEM)** que el cierre de negocios por la inseguridad es algo que genera incertidumbre entre la población y generó pérdidas económicas por más de 50 millones de pesos.

“Le pedimos al Gobierno Federal que se atienda de forma urgente este tema y que con una nueva estrategia regrese la seguridad a Nuevo Laredo”, exhortó Almanza Armas.

Horas más tarde, fue abatido a balazos al salir de la Cámara de Comercio en Matamoros, Tamaulipas. Octavio de la Torre, presidente de la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco-Servytur), lamentó el atentado a su prosecretario, Julio Almanza Armas.

“A mí de manera particular lo que lamentó es el fallecimiento y el atentado que sufrió mi prosecretario de la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo. Era un prosecretario que era un líder empresarial en Tamaulipas pero también formaba parte de mi comité ejecutivo a nivel nacional”, apuntó en entrevista con **El Sol de México**.

Empresarios de las cámaras de comercio de la zona fronteriza de Tamaulipas, exigieron a las autoridades el aumento de medidas de seguridad en la región y reclamaron que no les alcanzan los recursos para reforzar su protección y la de sus negocios.

“En muchas ocasiones no sacamos ni para los gastos, entonces cómo pretendemos que se contrate seguridad, es muy difícil poder sostener una situación así” dijo uno de los integrantes de Canaco Tamaulipas que pidió resguardar su identidad.

Pese a la exigencia de mejorar las condiciones de seguridad en la frontera, el gobernador Américo Villarreal aseguró que la estrategia en Tamaulipas se mantendrá porque consideró que ha dado los resultados esperados.

“Colocan a la entidad entre las diez más seguras del país, porque existe una perfecta coordinación con todas las fuerzas federales y estatales que no dan tregua a la delincuencia”, afirmó.

Aseguró también que las investigaciones en torno al crimen de Almanza están en desarrollo y aseguró que se dará con los autores.

“Se acordó con todas las autoridades de justicia llevar las investigaciones del crimen hasta donde tope para dar con él o los responsables”, dijo el mandatario al presidir la sesión de la Mesa de Coordinación para la Construcción de la Paz y Seguridad.

A una semana del inicio del cierre de los Oxxos en Nuevo Laredo, la población ha recurrido a las tienditas para abastecerse de algunos víveres, sin embargo, con lo que más han batallado es con el pago de servicios.

Tiendas como Abarrotes Don Cuco o Nueva Victoria, que por décadas han dado servicio a la población neolaredense, han registrado un aumento en sus ventas de hasta 60 por ciento, situación similar ocurre con las pequeñas tienditas que las personas han instalado en los fraccionamientos de interés social, según datos de la Canaco local.

La empresa
instalará botones de pánico y cámaras de videovigilancia en sus sucursales y las autoridades realizarán más patrullajes en los establecimientos



CORTESÍA



198
SUCURSALES DE OXXO
y Oxxo gas en Nuevo
Laredo, Tamaulipas, están
cerradas por la
inseguridad
prevaleciente

Esta es una sucursal de
Oxxo cerrada por la
inseguridad en Nuevo
Laredo, Tamaulipas

**“Los actos de violencia
pusieron en riesgo la
integridad de
colaboradores”**

FEMSA



México ya es el tercer mayor exportador automotriz del mundo

- En el último año subió una posición por el valor de sus ventas de autos, ligeros y pesados, así como autopartes y componentes.

Mayores exportadores automotrices del mundo |

MILES DE MILLONES DE DÓLARES

EXPORTADOR	AÑO			VAR. %	
	2021	2022	2023	21/22	22/23
U. Europea	688	699	831	1.6	18.9
China	93	121	170	30.1	40.5
México	118	129	158	9.3	22.5
Japón	138	135	157	-2.2	16.3
EU	126	138	156	9.5	13.0

FUENTE: OMC

GRÁFICO EE

Resultados del 2023

México sube a la tercera posición entre los mayores exportadores automotrices

- El año pasado las exportaciones mexicanas crecieron 22.5% a 158,000 millones de dólares, con lo que pudo rebasar las de Japón y Estados Unidos, que subieron 16.3% y 13%, respectivamente

Roberto Morales
roberto.morales@eleconomista.mx

México subió de la cuarta a la tercera posición entre los mayores exportadores automotrices de 2022 a 2023, de acuerdo con datos de la Organización Mundial de Comercio (OMC).

Marginalmente, México desplazó a Japón y Estados Unidos, mientras que la Unión Europea se mantuvo como líder y China escaló del quinto al segundo puesto.

La Unión Europea registró exportaciones por 831,000 millones de dólares, seguida de China (170,000 millones), México (158,000 millones), Japón (157,000 millones) y Estados Unidos (157,000 millones).

Estos montos incluyen las ventas externas de vehículos ligeros y pesados,

así como las de autopartes y componentes automotrices.

Se prevé que la industria automotriz experimente cambios rápidos en los próximos años, incluidos avances en la producción de vehículos eléctricos e híbridos, tecnología sin conductor, copropiedad y modelos comerciales de suscripción.

Si bien México estuvo empatado prácticamente con Japón y Estados Unidos en este indicador y se mantuvo previamente en el cuarto lugar durante una década, sus ventas externas automotrices han mostrado un mayor dinamismo entre los cinco principales competidores, con excepción de China en un amplio margen.

Comparando 2023 con 2013, las exportaciones automotrices chinas crecieron 270%, una velocidad sin precedente, al tiempo que los otros principales exportadores mostraron los siguientes avances: México (90.4%), la

Unión Europea (25.7%), Estados Unidos (15.6%) y Japón (3.3 por ciento).

Como parte de las nuevas circunstancias, algunos fabricantes y gobiernos han declarado compromisos con varios objetivos de vehículos eléctricos y emisiones cero, como la orden ejecutiva del estado de California que exige que todos los automóviles y camiones de pasajeros nuevos vendidos en el estado sean vehículos de cero emisiones para 2035.

Además, el gobierno de Reino Unido ha propuesto una prohibición de la venta de motores de gasolina en automóviles y furgonetas nuevos que entraría en vigor a partir de 2030 y una prohibición de la venta de motores híbridos de gasolina en automóviles y furgonetas nuevos a partir de 2035.

Otros de los grandes exportadores automotrices durante el 2023 fueron Corea del Sur (94,00 millones de dólares), Canadá (63,000 millones), Rei-



no Unido (51,000 millones), Tailandia (32,000 millones) y Turquía (30,000 millones).

En general, la producción de la industria automotriz global ha sido turbulenta en los últimos años debido a los impactos de la pandemia de Covid-19, la escasez mundial de semiconductores derivada de la emergencia sanitaria y otros suministros relacionados, una huelga del sindicato estadounidense UAW, mayores desafíos geopolíticos y

la transición de la industria a los vehículos eléctricos.

Los volúmenes de vehículos de la industria aumentaron en 2022 y nuevamente en 2023 a medida que se alivió la escasez mundial de semiconductores y otros suministros relacionados.

Prevén menor producción

Sin embargo, la empresa de autopartes Visteon Corporation refiere que los volúmenes de producción de la industria internacional disminuirán previsiblemente en 1 millón de unidades, lo que equivale a aproximadamente 90 millones de unidades producidas en 2024, un volumen por debajo de los niveles recientes de producción de la industria que alcanzaron su punto máximo en 2017.

Visteon considera que los riesgos relacionados con la asequibilidad de los vehículos, la incertidumbre económica, los posibles desafíos geopolíticos y los cambios en la participación de mercado de los clientes crean incertidumbres constantes.

En particular, la economía mexicana depende del comercio exterior con otras economías, sobre todo de Estados Unidos y otras economías como China y Canadá.

México es un mercado emergente y muestra de vez en cuando una volatilidad significativamente mayor en comparación con los mercados desarrollados. Depende, entre otras cosas, de la economía estadounidense y cualquier cambio en el precio o la demanda de las exportaciones mexicanas puede tener un impacto adverso en la economía mexicana.

Otros de

los grandes exportadores automotrices en 2023 fueron Corea del Sur (94,00 millones de dólares), Canadá (63,000 millones), Reino Unido (51,000 millones), Tailandia (32,000 millones) y Turquía (30,000 millones).

Si bien

México estuvo prácticamente empatado con Japón y Estados Unidos en exportaciones automotrices durante el 2023 y se mantuvo previamente en el cuarto lugar durante una década, sus ventas externas automotrices han mostrado un mayor dinamismo entre los cinco principales competidores, con excepción de China en un amplio margen.



90.4
POR
CIENTO

se incrementaron las exportaciones automotrices mexicanas en la última década.

Líderes globales

El año pasado México fue segundo en dinamismo de exportaciones automotrices entre los cinco mayores exportadores del mundo, solo detrás de China, que está creciendo vigorosamente gracias a la internacionalización de sus marcas automotrices.

Mayores exportadores automotrices del mundo |

MILES DE MILLONES DE DÓLARES

EXPORTADOR	AÑO			VAR. %	
	2021	2022	2023	21/22	22/23
Unión Europea	688	699	831	1.6	18.9
China	93	121	170	30.1	40.5
México	118	129	158	9.3	22.5
Japón	138	135	157	-2.2	16.3
Estados Unidos	126	138	156	9.5	13.0

FUENTE: OMC

GRÁFICO EE



FOTO: AFP



SE DIVIDEN EN CONGRESO

Diputados y senadores se enfrentan por elección venezolana; Morena pide respetar votación y oposición lo llama dictador **MÉXICO P.5**

EL GUINDA PIDE “RESPECTO” PARA EL PAÍS SUDAMERICANO

Morena y oposición se enfrentan por Venezuela

Permanente. Durante la sesión se acusó al presidente López Obrador de querer seguir los pasos del “dictador”, Nicolás Maduro, con el régimen de Morena

ARMANDO YEFERSON

En el Senado de la República, la oposición y Morena se confrontaron por la elección del domingo pasado en Venezuela, ya que el partido guinda respaldó a Nicolás Maduro, quien por tercera ocasión se proclamó ganador de las elecciones a la Presidencia; ante ello la oposición llamó al “dictador” a separarse del poder.

Durante la sesión de la Comisión Permanente, la senadora del Partido Acción Nacional (PAN), Kenia López Rabadán, lamentó la “tibieza” del presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, al posicionarse con respecto a los comicios de Venezuela.

“Lo que quiere hacer el régimen de Morena en México es seguir los pasos del dictador de Venezuela”, expresó.

“Lo que hoy quieren hacer, señoras y señores de Morena y sus aliados, de cooptar al Poder Judicial y arrodillar a la autoridad electoral es lo que hizo el chavismo en Venezuela. Es una vergüenza histórica, que sí han ido por otros políticos a nivel internacional, ahí está lo que se ha vivido en México y ahora no quieren fijar posición”.

Aunado a ello, también la senadora de Movimiento Ciudadano (MC), Claudia Ruiz Massieu, hizo el llamado al escrutinio de las actas electorales, ello como parte de la transparencia de los resultados.

Por su parte, la morenista Guadalupe Chavira de la Rosa sostuvo que el presidente Andrés Manuel López Obrador ha actuado con responsabilidad y respeto ante la

decisión del pueblo de Venezuela.

Asimismo, el diputado del PT, Benjamín Robles, pidió respetar la decisión del pueblo de Venezuela, quien, según él, habría dado la victoria a Maduro.

En tanto, el petista Gerardo Fernández Noroña apuntó que el problema de fondo, por la elección en Venezuela, son los 303 millones de barriles de petróleo de la reserva.

El pasado domingo 28 de julio, la República de Venezuela, llevó a cabo su elección presidencial, donde el actual mandatario Nicolás Maduro, buscó por segunda ocasión la reelección frente a su opositor Edmundo González Urrutia.

Después de la jornada electoral, el Consejo Nacional Electoral (CNE), controlado por el oficialismo, proclamó a Nicolás Maduro como ganador de la elección con casi un millón de votos de diferencia; por ello, organismos internacionales y algunos países han señalado a Maduro por haber cometido un fraude electoral.

Los primeros países que pusieron en duda el triunfo de Nicolás Maduro fueron Estados Unidos y Chile, a los cuales se sumaron la Unión Europea, España, Brasil y Colombia.

En respuesta, el gobierno de Nicolás Maduro expulsó a los diplomáticos de Argentina, Chile, Costa Rica, Perú, Panamá, República Dominicana y Uruguay



 Lo que quiere hacer el régimen de Morena en México es seguir los pasos del dictador de Venezuela, arrodillar a la autoridad electoral es lo que hizo el chavismo en Venezuela. Es una vergüenza histórica”
KENIA LÓPEZ RABADÁN
Senadora del PAN



CUARTOSCURO

CAMPAL. Mientras la oposición señala la tibieza del Presidente ante las elecciones de Venezuela, Morena defendió al dictador.



Los contrastes de la Guardia Nacional

Causa en Común estima que este cuerpo de seguridad ha quedado a deber en su encomienda principal en materia de seguridad nacional y en otras tareas que le fueron asignadas



#Seguridad LOS CONTRASTES DE LA GUARDIA NACIONAL

Causa en Común estima que este cuerpo de seguridad ha quedado a deber en su encomienda principal en materia de seguridad nacional y en otras tareas que le fueron asignadas

POR DANIEL FLORES

@Daniel_17flores

A casi seis años de su creación, la Guardia Nacional (GN) enfrenta varios claroscuros y señalamientos de organizaciones civiles que reclaman falta de transparencia en los recursos asignados por el Gobierno federal y en las tareas que se le han encomendado.

De acuerdo con el Quinto Informe del Observatorio de la Guardia Nacional y la Militarización en México, elaborado por la organización civil Causa en Común, los efectivos adscritos a esta corporación de fuerza pública, creada por el gobierno de Andrés Manuel López Obrador en 2019, siguen con grandes pendientes en su actuar.

Causa en Común expuso que el fortalecimiento presupuestal que han tenido las Fuerzas Armadas ha traído como consecuencia colateral el debilitamiento de las policías locales de las 32 entidades del país y la falta de transparencia en “el uso de los recursos millonarios” que han sido transferidos en estos años.

La oenegé precisó —por medio de esta recopilación de datos— que la GN ha tenido gran-

des áreas de oportunidad desde su creación por decreto en 2019 como parte central de la estrategia de seguridad nacional de la administración del presidente Andrés

Manuel López Obrador. Pero se impuso la opaci-

dad en su número de integrantes y su quehacer.

La estructura

De acuerdo con datos oficiales del Gobierno federal, en octubre de 2019, la corporación contaba con una fuerza de 70 mil 920 elementos. Para 2024, según los informes de seguridad, registró un total de 132 mil 612 efectivos

castrenses.

El reporte refiere que no se encontró evidencia documental de elementos de la GN que fueran transferidos en estos años a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) y la Secretaría



de Marina (Semar) y no obstante, el número de integrantes presentó un crecimiento.

“Es evidente que los incrementos en el estado de fuerza corresponden, en su mayoría, a transferencias de elementos militares a la GN, quienes de cualquier manera mantienen sus plazas

en la Sedena y la Semar. Dada la inconsistencia de la información y las variaciones incoherentes en el número de elementos reportados, es imposible determinar con certeza el tamaño real de la GN”, se expone en el informe.

Las tareas

Esta administración se ha caracterizado por el poder que han adquirido las Fuerzas Armadas en cuestión de presupuesto y tareas que no necesariamente tienen que ver con la labor que desempeñan históricamente los militares y los efectivos castrenses.

“Las Fuerzas Armadas han asumido el control de instituciones, presupuestos y obras civiles en estos años. Por eso hay una especial preocupación pues se ha identificado una parte de la cúpula militar con un proyecto partidista, y su colusión en los ataques políticos contra el Poder Judicial”, criticó Causa en Común.

Desde el Senado de la República, donde se presentó este informe, el senador Emilio Álvarez Icaza aseguró que la militarización que vive el país debe revisarse de manera periódica y minuciosa para evitar abusos de las fuerzas castrenses.

El legislador criticó el poder que se ha conferido a los militares en esta administración por orden de AMLO, pues señaló que incluso se le han otorgado tareas que nada tienen que ver con su actuar.

“Me parece que es una primera debilidad, como país, que no estemos encontrando las formas para dialogar, eventualmente, para uno de los temas que más

nos duele como sociedad; es uno de los temas que más nos preocupa, y eso apunta a un desafío para la próxima administración”, señaló Álvarez Icaza.

Y es que Causa en Común apuntó que el fortalecimiento presupuestal que han tenido las Fuerzas Armadas ha traído como consecuencia colateral el debilitamiento de las policías locales de las 32 entidades del país, además de una falta de transparencia en el uso de

recursos.

Mientras tanto, María Elena Morera, presidenta de Causa en Común, reveló que la GN, la Sedena y la Semar suman más de 4 mil denuncias en su contra por violaciones a los derechos humanos de 2019 a la fecha, además de 16 recomendaciones por parte de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos.

“Los mismos informes de la Guardia Nacional detallan que entre 2020 y 2023 no ha habido elementos sancionados penalmente por faltas, a pesar de que ha habido denuncias de espionaje a periodistas y activistas de derechos humanos por parte de las fuerzas armadas, mientras que la CNDH niega que esto exista”, sostuvo la presidenta de Causa en Común.

Carla Ureña, abogada y activista y quien también participó en la conferencia de prensa, dijo que, tras cinco años del funcionamiento y operación de la GN, la ciudadanía y la sociedad en general sigue sin conocer realmente cómo operan los efectivos de este cuerpo de seguridad.

Precisó que tampoco se conocen los objetivos que persiguen los elementos que conforman esta fuerza pública, por lo que lamentó la nula supervisión que existe del Gobierno federal y el presupuesto que le ha otorgado en los últimos años.

(La organización) expuso que el fortalecimiento presupuestal que han tenido las Fuerzas Armadas ha traído como consecuencia colateral el debilitamiento de las policías locales

4 mil

denuncias han sido presentadas en contra de la GN y las Fuerzas Armadas de 2019 a 2024 en materia de violación de derechos humanos

La oenegé precisó –por medio de esta recopilación de datos– que la GN ha tenido grandes áreas de oportunidad desde su creación por decreto en 2019





FOTO: CUARTOSCURO

María Elena Morera, presidenta de Causa en Común, expresó que “el proyecto militarista en curso no ha demostrado ser útil para enfrentar a las organizaciones criminales”.



